

Israel y la tierra arrasada en Guatemala

Por Alberto Hidalgo.¹

A propósito de la actual campaña genocida que lleva a cabo el complejo militar – industrial² israelí sobre Gaza, el cual se encamina, según palabras de la relatora de la ONU Francesca Albanese, a ser el “mayor acto de limpieza étnica en la historia de esta tierra atormentada” (Democracy Now, 2023), desde América Latina vale denunciar la *racionalidad histórica* del “genocidio reorganizador”³ (Feierstein, 2007) del cual ha sido perpetrador el estado sionista de Israel. Racionalidad que ha dibujado momentos atroces de la historia reciente de nuestra región y en la cual el complejo militar – industrial israelí ha tenido un peso significativo como en el caso de la exportación de armas a los gobiernos militares de Chile y Argentina (Pérez Triana, 2023). Para el presente texto nos adentraremos en los vínculos profundos de Israel con el genocidio más atroz de la historia reciente del subcontinente... la política de tierra arrasada en Guatemala, momento en el que sectores de la ultraderecha

¹ Colaborador del Observatorio Latinoamericano de Geopolítica y miembro del Grupo de Trabajo Fronteras, regionalización y globalización CLACSO.

Agradezco a Ana Esther Ceceña, David Barrios y Ricardo Hernández por sus comentarios al presente texto.

² Sistema o conjunto de organizaciones, empresas y entidades relacionadas que trabajan en la producción, desarrollo y gestión de asuntos militares, incluyendo la fabricación de armamento, equipo militar, técnicas de guerra, así como la investigación y desarrollo en el ámbito de la defensa y seguridad nacional.

³ Feierstein utiliza la noción de genocidio reorganizador pues argumenta que no sólo tiene como fin la destrucción de los cuerpos de una comunidad definida como “el otro – el enemigo”, sino que busca destruir relaciones sociales y territoriales para implantar un nuevo orden o modelo de territorialidad según los objetivos del perpetrador, en este caso, la ocupación ilegal del territorio palestino.

de este país utilizaron expresiones como la “palestinización de los rebeldes indígenas mayas” (Black, 2007; Schivone, 2017)

La larga guerra civil guatemalteca desencadenada por una serie de golpes de estado militares de derecha apoyados por la Agencia Central de Inteligencia (CIA) tuvo sus años más crueles a finales de la década de 1970 y la primera mitad de la de 1980. Los niveles de crueldad humana llevaron incluso a la congestión del gobierno estadounidense cuando la administración Carter llevó a un cese de la ayuda militar a Guatemala en 1977 (Carmon, 2012). Este lavado de manos estadounidense no limitó el apoyo militar a las dictaduras guatemaltecas. Funcionarios estadounidenses que alentaban las doctrinas “anticomunistas” y apoyarían las campañas dictatoriales de la estrategia continental de la “seguridad nacional”, no respaldaban el cese de ayuda militar a Guatemala y buscaron saciar ese vacío “alentando las actividades israelíes como un medio para complementar la asistencia de seguridad estadounidense a gobiernos amigos” (Taubman, 1983). Aprovechando las buenas relaciones diplomáticas existentes entre Guatemala e Israel venidas de que “el país centroamericano fue el segundo de todo el mundo -detrás de EE.UU.- en reconocer la existencia de un Estado judío en territorio de lo que en ese momento se conocía como Palestina, el 14 de mayo de 1948” (Wallace, 2017) se gestó la opción de un lado oscuro en la participación militar israelí en Centroamérica abierta en el mismo 1977, año en que “los presidentes Laugerud García de Guatemala y Ephraim Katzir de Israel, firman un acuerdo sobre asistencia militar” (Movimiento BDS, 2020)

La asistencia militar israelí al estado dictatorial guatemalteco implicó “principalmente la venta de armas, entrenamiento militar y asesoramiento sobre operaciones de inteligencia” (Taubman, 1983), brindando al ejército guatemalteco los famosos subfusiles automáticos UZIs, “11 aviones IAI Arawa, 10 blindados RBY-MK, 15 mil fusiles Galil, centenares de morteros de 81 mm, bazucas, lanzagranadas, tres guardacostas Dabur, un sistema de transmisiones tácticas, un circuito de radares, así como 120 toneladas de municiones” (Movimiento BDS, 2020), la construcción de una fábrica de armas en la provincia de Alta Verapaz por parte de la empresa israelí Eagle Military Gear Overseas (EMGO), así como entrenamiento operativo, tanto en Israel como en Guatemala con la fundación de la Escuela

de Transmisiones y Electrónica del Ejército “diseñada y financiada por Israel en Guatemala inaugurada por Benedicto Lucas García, para entrenar a los militares guatemaltecos en el uso de las llamadas tecnologías de contrainsurgencia” (Ibid, 2020).

Israel justificó su presencia en Guatemala bajo la noción del anticomunismo y el crecimiento de su mercado de armas (Carmon, 2012). Entre las empresas militares israelíes vinculadas con el terrorismo de estado en Guatemala, podemos señalar a la empresa de seguridad Sistemas Internacionales de Seguridad y Defensa (ISDS) quien vendió al gobierno del país centroamericano cursos de “terrorismo selectivo” (Cortés-Galán et al., 2019). Señalan Cortés Galán, Mantovani y Santa Cruz que:

“(…) la ISDS se especializó en interrogatorios y en la supervisión de prisioneros en América Latina. En el contexto de las dictaduras en que la ISDS operó, la empresa israelí está relacionada con las prácticas generalizadas de tortura y detención ilegal. (...) De acuerdo con Carl Fehlandt, un ex traficante de armas de la ISDS en Guatemala entre 1982 y 1986, ‘el gobierno israelí controla la ISDS y quien da las cartas es el Ministro de Defensa’.”(Cortés-Galán et al., 2019)

Tal profundidad tuvo el entrenamiento israelí que en 1982 el militar golpista Efraín Ríos Montt señaló en entrevista para ABC News que “los soldados israelíes son el modelo de nuestros soldados” enfatizando que su éxito militar se debió al hecho de que “nuestros soldados fueron entrenados por israelíes” (Carmon, 2012). Incluso existen vínculos de que los asesores militares israelíes influyeron con el golpe militar que llevó a Ríos Montt a la presidencia en 1982 (Movimiento BDS, 2020)

En este contexto, en 1974 se creó el cuerpo de élite antisubversivo Kaibil, forjado bajo la crueldad y la pérdida de toda humanidad que se describen a sí mismos como “máquinas de matar”. Estas fuerzas, según el documento “Memoria del silencio (elaborado por la Comisión para el esclarecimiento Histórico guatemalteco), cometió el 93% de los crímenes durante los últimos 20 años de la guerra”(Hernández, 2023) y que hoy, según filtraciones de guacamaya leaks, entrenan a grupos de sicarios del crimen organizado en México (Camacho, 2022; Pachico, 2012).



Entrega de banda presidencial a Ríos Montt el 9 de junio de 1982 donde se puede observar la bandera de Israel de fondo, fotograma obtenido de la película "El buen cristiano".

El papel histórico de la administración de Ríos Montt pasará al recuerdo de la humanidad por perpetrar un genocidio y delitos a los deberes de la humanidad con su política de "tierra arrasada" instrumentada mediante los planes 'Operación Sofía', 'Victoria 82' y 'Fusiles y Frijoles'. Bajo estos instrumentos estratégicos la población maya del país empezó a ser catalogada como un "sospechoso enemigo interno"⁴ del estado dictatorial, así como usar abiertamente la expresión "palestinización de la población maya rebelde" (Black, 2007; Schivone, 2017). Al operativizar dichos planes "se produjeron muertes, violaciones, desplazamientos, persecuciones, bombardeos y sometimiento con el objetivo de la

⁴ Alfred Kaltschmitt, exfuncionario público durante la administración de Montt en entrevista para la película "el buen cristiano" señala que "las células (guerrilleras) compuestas por familias volvía a jóvenes y niños en combatientes, por lo que no se diferenciaban combatientes de no combatientes", noción que desencadenó el asesinato indiscriminado. (Acevedo, 2016)

destrucción del grupo étnico maya Ixil” (Azevedo, 2016).⁵ De manera sistemática, se cometieron masacres en las aldeas de los pueblos originarios justificadas bajo la lógica contrainsurgente de “quitarle el agua al pez”⁶, en las que de forma ilustrativa se han encontrado hallazgos del apoyo israelí, como el caso de la masacre de Dos Erres en el Petén, en la que

...durante una exhumación ordenada por la corte, los investigadores que trabajaban para la Comisión de la Verdad de 1999 citaron lo siguiente en su informe forense: *Toda la evidencia balística recuperada correspondió a fragmentos de balas de armas de fuego y cápsulas de fusiles Galil, fabricados en Israel* (Movimiento BDS, 2020).

Según estimaciones del informe de la Comisión para el Esclarecimiento Histórico de Guatemala (CEH), esta política tuvo como consecuencia la muerte de 200,000 seres humanos, del cual un estimado del 83% eran Mayas, por lo que se le ha catalogado como un genocidio. Así mismo, los sobrevivientes huyeron en refugio rumbo a México o se les trasladó a aldeas estratégicas llamadas “aldeas modelo” en las que se adoctrinó bajo una ideología anticomunista y prédica evangélica.⁷

⁵ Testimonio del Fiscal de Derechos Humanos del Ministerio Público de Guatemala Orlando López durante el juicio por genocidio al general Ríos Montt. (Azevedo, 2016)

⁶ Metáfora que utilizó la contrainsurgencia en alusión a que consideraban a los guerrilleros como los peces y a los pueblos originarios como el agua en la que se refugiaban.

⁷ Señala la Prensa Comunitaria Km 169 que en esas aldeas formadas por el ejército “cada esquina tenía un poste con altoparlantes a través de los que, durante las 24 horas, ‘se escuchaban prédicas e himnos evangélicos cristianos’ porque las aldeas fueron construidas con dinero del Estado y de iglesias evangélicas estadounidenses, con quienes mantenía una estrecha relación el entonces dictador Efraín Ríos Montt” (2019)



Ilustración 1 Mural del museo comunitario de Chichicastenango, Guatemala

Algunos territorios vaciados por la tierra arrasada, se convierten en una zona de concesiones petroleras donde los militares tienen gran capacidad de agencia. Aviva Chomsky señala que los repartos de tierras entre generales y empresas petroleras es de tal relevancia que incluso un distrito en la Alta Verapaz destinado a la extracción de crudo es denominada como “el área de los generales”(Chomsky, 2021), por lo que se puede hacer inferencia entre anticomunismo, racismo e implementación de un modelo capitalista militarista impulsado por el terror... por el genocidio reorganizador.

Hoy, las relaciones diplomáticas de Guatemala con el estado de Israel se encuentran en un momento realmente sólido con la firma del acuerdo de libre comercio entre ambos países en 2022, así como el traslado de la embajada guatemalteca a Jerusalem en 2018 (dos días después que Estados Unidos). La promoción del mercado armamentístico israelí sigue preocupando con la firma de estos acuerdos de libre mercado, así como su presencia simbólica en la “guerra cultural” que se libra contra las cosmovisiones mayas en este país.

Con este texto busco generar conciencia en que el modelo israelí de crueldad y de genocidio reorganizador no se ha quedado únicamente en su "espacio vital"⁸, sino que ha sido exportable y adaptable a la realidad de otros territorios facilitando la "limpieza social y territorial" de aquellos quienes representen un estorbo para el modelo de acumulación, por lo que es preciso señalar que el estado sionista de Israel bajo su modelo de conglomerado militar se presenta intolerable para el sostenimiento de la paz mundial y respeto de los derechos humanos que en estos momentos parecen vivir momentos tan delicados. Es fundamental el esclarecimiento histórico de lo acaecido en Guatemala y Palestina para que estas situaciones e injerencias no se vuelvan a repetir nunca, específicamente en nuestros días en que la democracia guatemalteca pende de un hilo debido a la injerencia golpista de los grupos oligárquicos hegemónicos y personajes como Zury Ríos (hija del general genocida Ríos Montt) tienen el cinismo de presentarse a las pasadas elecciones presidenciales. Ante lo cual, vale destacar y reconocer la valiente participación de los pueblos mayas en la defensa popular del gobierno democráticamente elegido de Bernardo Arévalo, quien al asumir la presidencia, está obligado a construir junto con los pueblos mayas.

Fuentes:

Acevedo, I. (2016). *El buen cristiano*. Filminlatino.

Black, G. (2007, September 25). Israeli Connection - Not just Guns for Guatemala. *Nacla*.

Camacho, Z. (2022, December 6). Kaibiles en el 'narco', soldados asesinos sueltos. *Contralínea*.

<https://contralinea.com.mx/interno/semana/kaibiles-en-el-narco-soldados-asesinos-sueltos/>

⁸ El concepto de "espacio vital" o "Lebensraum" en alemán, acuñado por el geógrafo y político alemán Friedrich Ratzel a finales del siglo XIX, se refiere a la idea de que las naciones o grupos étnicos necesitan expandir su territorio para asegurar su supervivencia y prosperidad. Esta idea del "espacio vital" se utilizó en el contexto del imperialismo y nacionalismo del siglo XIX y principios del siglo XX en Europa. Adolf Hitler y el régimen nazi en Alemania más tarde distorsionaron y abusaron de este concepto, utilizando la idea del "espacio vital" como una justificación para la expansión territorial agresiva y la búsqueda de la supremacía racial.

- Carmon, I. (2012, February 21). Linked Arms. Tablet.
<https://www.tabletmag.com/sections/news/articles/linked-arms>
- Chosmky, A. (2021). Central America's forgotten history. Revolution, violence and the roots of Migration (1st ed.). Beacon Press.
- Cortés-Galán, A., Mantovani, M., & Santa Cruz, D. (2019). El papel de Israel en la militarización de México (Stop the Wall y Para leer en libertad, Ed.; 1era ed.).
https://brigadaparaleerenlibertad.com/documents/public/books_file/3vuRQzZSIPrcAFC0SiMqZySiuRIwEQ3c2xJalfJ8.pdf
- Democracy Now. (2023, October 18). Relatora de la ONU para Palestina: la guerra en Gaza corre el riesgo de convertirse en "la mayor limpieza étnica" de la historia de Medio Oriente. *Democracy Now*.
- Feierstein, D. (2007). El genocidio como práctica social. FCE.
- Hernández, M. A. (2023, May 2). Kaibiles, la crueldad garantizada. *Historia Hoy*.
<https://historiahoy.com.ar/kaibiles-la-crueldad-garantizada-n3005>
- Movimiento BDS. (2020). El militarismo israelí en América Latina (R. L. y L. C. la T. antimilitarista La fogata editorial, Ed.; 1era ed.).
- Pachico, E. (2012, October 30). Rastreando el Continuo Aumento de las Decapitaciones en México. *Insight Crime*. <https://insightcrime.org/es/noticias/analisis/rastreando-el-continuo-aumento-de-las-decapitaciones-en-mexico/>
- Pérez Triana, J. (2023, July 6). De todo a la vez en todas partes: la industria militar israelí, en máximos pese a su neutralidad geopolítica. *El Confidencial*.
https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2023-07-06/israel-industrial-militar-auge-guerra-ucrania_3690633/
- Prensa Comunitaria Km 169. (2019, July 29). Guatemala desentierra la macabra trama de las "aldeas modelo" donde murieron de hambre miles de personas. Medium. Guatemala desentierra la macabra trama de las "aldeas modelo" donde murieron de hambre miles de personas
- Schivone, Gabriel. (2017, September). Israel's shadowy role in Guatemala's dirty war. The Electronic Intifada. <https://electronicintifada.net/content/israels-shadowy-role-guatemalas-dirty-war/19286>

Taubman, P. (1983, July 21). ISRAEL SAID TO AID LATIN AIMS OF U.S. The New York Times.

<https://www.nytimes.com/1983/07/21/world/israel-said-to-aid-latin-aims-of-us.html?scp=58&sq=guatemala+AND+israel&st=nyt>

Wallace, A. (2017, December 25). De dónde vienen las “excelentes relaciones” entre Israel y Guatemala citadas por el país centroamericano para justificar el traslado de su embajada a Jerusalén. BBC News. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-42477238>